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РЕГУЛЯЦИЯ МЕТАБОЛИЗМА У КРЫС В ЭКСПЕРИМЕНТЕ СЕЛЕН-МЕТАЛЛ-
ЛИПИДНЫМИ ПРЕПАРАТАМИ ИЗ ХЛОРЕЛЛЫ (CHLORELLA VULGARIS 
BEIJ.)
Боднар О.И., Ковальская Г.Б., Грубинко В.В.

Тернопольский национальный педагогический университет им. В. Гнатюка
46027, Украина, г. Тернополь, ул. М. Кривоноса, 2, кафедра общей биологии и методики обучения естествен-
ных дисциплин 
e-mail: bodnar_oi@yahoo.com 

Изучали влияние селен-хром- и селен-цинк-липидных комплексов, выделенных из Chlorella vulgaris Beij. 
после ее инкубации с солями селена (IV), цинка (II) и хрома (III) на активность антиоксидантных процессов 
и энергетического метаболизма здоровых крыс. 

Ключевые слова: микроводоросли, липиды, микроэлементы, метаболизм, крысы. 

Известно о высоком содержании в водорослях липидов различных классов, что нами использовано 
для получения биологически активных веществ − перспективных препаратов пищевого, фармацевтиче-
ского и косметического назначения [1]. Среди распространенных для активации и регуляции метаболизма 
биологически активных добавок (БАД) являются водорослевые субстанции, которые могут содержать в 
своем составе эссенциальные металлы и неметаллы [2, 3]. Chlorella vulgaris хорошо известна как тради-
ционный модельный объект для биотехнологически полученных полезных продуктов: белков, липидов, 
каротиноидов, витаминов и т. д.

При скармливании здоровым крысам крахмальной суспензии с Ѕе-Cr-липидным (1,85 мкг Se, 1,1 мкг 
Cr) комплексом из Ch. vulgaris, в сыворотке крови снижалось содержание средне-молекулярных пепти-
дов (МСМ) − МСМ1 в 1,6 раза, МСМ2 - в 1,4 раза. При этом, у животных по сравнению с контролем также 
уменьшалось содержание малонового диальдегида и диеновых конъюгатов (на 47% и 55% соответствен-
но), активировались энергетические процессы (увеличивались активность сукцинатдегидрогеназы 60% 
и цитохромоксидазы на 20%), активировался глутаматдегидрогеназний путь образования глутамата, воз-
растали активность каталазы (в 2,6 раза) и содержание восстановленного глутатиона (в 1,5 раза). Приме-
нение Ѕе-Zn-липидного (0,4 мкг Se, 2,5 мкг Zn) комплекса из хлореллы показало, что у крыс по сравнению с 
контролем содержание МСМ уменьшалось на 7-36%, содержание ТБК-АП уменьшалось в сыворотке крови 
на 23%, а активность каталазы и количество восстановленного глутатиона достоверно возрастали соот-
ветственно на 47% и 160%. Также выявлено увеличение активности СДГ на 32,2% и ЦО на 25,2% и уменьше-
ние соотношения НАД-ГДГ / НАДФ-ГДГ, что свидетельствует о активизации синтетического звена азотного 
метаболизма.

Проведенные исследования показали положительное влияние липидных веществ из Chlorella vulgaris, 
обогащенных микроэлементами в условиях аквакультуры при инкубации клеток водоросли в среде, со-
держащей соли селена, цинка и хрома, на метаболические процессы в здоровом организме и открывают 
перспективу их использования в качестве антиоксидантов и антигипоксантов.

Литература:
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1, № 1. Р. 11-23.
2. Bodnar O.I., Lukashiv O.Ya., Grubihko V.V. Accumulation of сhromium and selenium inside cells and in lipids of 
Сhlorella vulgaris Beij during the incubation from chromium by sodium chloride and selenite // International Journal 
on Algae. 2017. Vol. 19, Issue 4. P. 357-366.
3. Vinyarska G., Bodnar O., Vasylenko O., Stanislavchuk G. Accumulation and effects of selenium and zinc on Chlorella 
vulgaris Beij. (Chlorophyta) metabolism // Heavy Metals and Other Pollutants in the Environment. Biological Aspects / 
by ed. G.E. Zaikov. – Apple Academic Press, 2017. P. 293-315.
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METABOLISM REGULATION IN RATS DURING THE EXPERIMENT 
WITH SELENIUM-METAL-LIPID MEDICATIONS MADE FROM CHLORELLA 
(CHLORELLA VULGARIS BEIJ.)
Bodnar O.I., Koval’ska H.B., Grubinko V.V.

V. Hnatiuk Ternopil National Pedagogical University, Ternopil, Ukraine
46027, Ukraine, Ternopil, M. Krivonis St., 2, TNPU, Department of General Biology and Methods of Teaching Natural 
Sciences
e-mail: bodnar_oi@yahoo.com

We studied the influence of selenium-chromium and selenium-zinc-lipid complexes, allocated from Chlorella 
vulgaris Beij. after its incubation with salts of selenium (IV), zinc (II) and chromium (III), on the activity of antioxidant 
processes and energy metabolism in healthy rats.

Key words: microalgae, lipids, microelements, metabolism, rats.

It is already known about the high content of various lipid classes in algae, and we used these properties to 
produce biologically active substances – promising agents for dietary, pharmaceutical and cosmetic purposes 
[1]. Among the common dietary supplements that are used for the metabolism activation and regulation (BAA 
(biologically active additive)) are algal substances that can contain essential metals and nonmetals in their content. 
[2, 3]. Chlorella vulgaris is a well-known product for the biotechnologically-derived useful products: proteins, lipids, 
carotenoids, vitamins, etc.

After feeding healthy rats with starch suspension containing Se-Cr-lipid (1.85 μg Se, 1.1 μg Cr) complex from 
Chlorella vulgaris, the content of medium-molecular peptides (MMP) -MMP1 decreased 1.6-times and MMP2-in 
1.4 times in the blood serum. In this case, the content of malonic dialdehyde and diene conjugates also decreased 
in animals (by 47% and 55%, respectively), energy processes were activated (succinate dehydrogenase activity 
increased by 60% and cytochrome oxidase activity increased by 20%), glutamate dehydrogenase pathway of 
glutamate activation, increased the catalase activity (2.6 times) and the content of renewed glutathione (in 1.5 
times). The use of the Ce-Zn-lipid complex (0.4 μg Se, 2.5 μg Zn) made from chlorella showed that the content of 
MMP decreased by 7-36% in rats compared to the rate in control group, the content of TBA-AP decreased in serum 
by 23 %, and catalase activity and the amount of renewed glutathione significantly increased by 47% and 160%, 
respectively. An increase in the activity of SDH by 32.2% and CO for 25.2% and a decrease in the ratio of NAD-GDH 
/ NADP-GDH were also revealed, which indicates the activation of the synthetic link of nitrogen metabolism.

The conducted studies made it possible to show the positive effect of lipid substances made from Chlorella 
vulgaris and enriched with microelements in aquaculture during the incubation of algal cells in a medium containing 
selenium, zinc and chromium salts on the metabolic processes in a healthy organism and open the prospect of their 
usage as antioxidants and antihypoxants.

References:
1. Abd El B., El-Baroty G.S. Healthy Benefit of Microalgal Bioactive Substances // Journal of Aquatic Science. 2013. Vol. 
1, № 1. Р. 11-23.
2. Bodnar O.I., Lukashiv O.Ya., Grubihko V.V. Accumulation of сhromium and selenium inside cells and in lipids of 
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Vinyarska G., Bodnar O., Vasylenko O., Stanislavchuk G. Accumulation and effects of selenium and zinc on Chlorella 
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